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ПУТИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ПОВЕДЕНЧЕСКИХ АСПЕКТОВ 

РОССИЙСКОЙ ИНВЕСТИЦИОННОЙ СРЕДЫ НА ОСНОВЕ РАЗВИТИЯ 

МЕХАНИЗМОВ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ НЕДОБРОСОВЕСТНЫМ 

ПРАКТИКАМ ПРОДАЖ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ ГРАЖДАНАМ 

 

Аннотация. В статье поднимается вопрос влияния недобросовестных практик 

финансовых услуг на развитие инвестиционной среды в Российской Федерации. На основании 

совместного исследования Ассоциации развития финансовой грамотности и Банка России 

проведен анализ актуальных недобросовестных практик продаж финансовых услуг и 

продуктов. На основании анализа разработаны предложения инвесторам по 

совершенствованию механизмов борьбы с недобросовестными практиками продаж финансовых 

услуг и продуктов. 
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Abstract. The article raises the issue of the impact of unfair practices of financial services on 

the development of the investment environment in the Russian Federation. Based on a joint study of the 

Association for the Development of Financial Literacy and the Bank of Russia, the analysis of current 

unfair practices in the sale of financial services and products was carried out. Based on the analysis, 

proposals for improving the mechanisms of combating unfair practices of selling financial services and 

products to investors were developed. 

Keywords: investments, misselling, Bank of Russia, financial culture, financial market, 

investment environment, complex financial products. 
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УЧЕТНО-УПРАВЛЕНЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ ФОРМИРОВАНИЯ 

СОЦИАЛЬНОЙ ОТЧЕТНОСТИ С УЧЕТОМ ВЕКТОРА УСТОЙЧИВОГО 

РАЗВИТИЯ 

 

Аннотация. В статье анализируются перспективы реализации целей устойчивого 

развития в практике хозяйствования отечественных организаций. Выделены индикаторы 

устойчивости развития организации, детерминированные по трем направлениям: 

отражающие эколого-экономическое взаимодействие компании с окружающей средой, 

определяющие действия менеджмента организации по решению социально-значимых задач и 

индикаторы эффективности управления в самой компании. Авторами проанализированы и 

определены уровни экологической оболочки учетно-управленческой деятельности организации, 

раскрывающие ориентиры деятельности компании в построении хозяйственных отношений. 

Описаны элементы социальной отчетности организации, включающие характеристику 

финансовых и нефинансовых показателей, дана краткая характеристика содержания 

критериев социальной отчетности и их назначения. На основе выработанной структурной 

взаимосвязи показателей комплексной отчетности социального характера, содержащей 

сведения о реализации социальных инициатив, об экологической работе, о реализации 

достижений целей устойчивого развития, авторами предложена модель формирования 

социальной отчетности организации с использованием учетно-управленческих элементов. 

Представленная модель отличается от известных наличием индикаторов регионального 

присутствия, инноваций и блоков экологической отчетности и отчета об устойчивом 

развитии.   

Ключевые слова: устойчивое развитие, нефинансовая отчетность, социальные 

показатели, эколого-экономическая деятельность. 
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ACCOUNTING AND MANAGEMENT MODEL FOR THE FORMATION  

OF SOCIAL REPORTING TAKING INTO ACCOUNT THE VECTOR 

 OF SUSTAINABLE DEVELOPMENT 

 
Abstract. The article analyzes the prospects for the implementation of sustainable development 

goals in the management practice of domestic organizations. The indicators of sustainability of the 

organization's development are identified, determined in three areas: reflecting the ecological and 

economic interaction of the company with the environment, determining the actions of the 

organization's management to solve socially significant problems, and indicators of management 

efficiency in the company itself. The authors analyzed and determined the levels of the ecological shell 

of the accounting and management activities of the organization, revealing the guidelines for the 

company's activities in building economic relations. The elements of the organization's social reporting 

are described, including the characteristics of financial and non-financial indicators, a brief 

description of the content of the social reporting criteria and their purpose is given. Based on the 

developed structural relationship of indicators of integrated reporting of a social nature, containing 

information on the implementation of social initiatives, on environmental work, on the achievement of 

sustainable development goals, the authors propose a model for the formation of social reporting of an 

organization using accounting and management elements. The presented model differs from the known 

ones by the presence of indicators of regional presence, innovations and blocks of environmental 

reporting and a report on sustainable development. 

Keywords: sustainable development, non-financial reporting, social indicators, environmental 

and economic activities. 
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ТЕОРЕТИКО-МЕТОДИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ БУХГАЛТЕРСКОГО УЧЕТА 

МАТЕРИАЛОВ В ОРГАНИЗАЦИЯХ 

 

Аннотация. Обеспечение бесперебойного производственного процесса любого 

хозяйствующего субъекта формируется на основе правильного и целесообразного построения 

учета и анализа материально-производственных запасов, участвующих в технологическом 

цикле создания товарной продукции (работ, услуг) в качестве материалов, покупных 

полуфабрикатов, запасных частей, инвентаря, малоценного оборудования и др., составляющих 

материальные затраты организации и напрямую влияющих на формирование себестоимости 

продукции (работ, услуг), а, следовательно, и на прибыль и рентабельность производства и 

организации в целом. В статье раскрыты теоретико-методические основы бухгалтерского 

учета запасов в организациях в соответствии с действующим федеральным стандартом 

бухгалтерского учета 5/2019, рассматриваемого также и в контексте сравнительной 

характеристики его с действовавшим ранее ПБУ 5/01 

Ключевые слова: материально-производственные запасы, бухгалтерский учет, 

товарно-материальные ценности, себестоимость, материалы, запасы, основные средства, 

объекты материального имущества, малоценное оборудование, малоценные запасы.  
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THEORETICAL AND METHODOLOGICAL FOUNDATIONS  

OF ACCOUNTING MATERIALS IN ORGANIZATIONS 

 
Abstract. Ensuring an uninterrupted production process of any business entity is formed on the 

basis of the correct and expedient construction of accounting and analysis of material and production 

stocks involved in the technological cycle of creating marketable products (works, services) as 

materials, purchased semi-finished products, spare parts, inventory, low-value equipment, etc., which 

make up the material costs of the organization and directly affect the formation of the cost of 

production (works, services), and, consequently, the profit and profitability of production and the 

organization as a whole. The article reveals the theoretical and methodological foundations of 

inventory accounting in organizations in accordance with the current federal accounting standard 

5/2019, which is also considered in the context of its comparative characteristics with the previously 

valid PBU 5/01. 
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МЕХАНИЗМ УПРАВЛЕНИЯ ПРОЦЕССОМ ДЕНЕЖНОГО 

ОБРАЩЕНИЯ В РОССИИ: АНАЛИЗ И СОВРЕМЕННЫЕ ПРОБЛЕМЫ 

 

Аннотация. В данной статье рассмотрены теоретические характеристики 

денежного обращения в Российской Федерации. Определены факторы, оказывающие влияние на 

наличное и безналичное денежное обращение. Проведен анализ наличных и безналичных денег в 

денежной массе РФ и изменения темпов прироста наличных и безналичных денег. 

Представлены основные проблемы денежного обращения и денежной системы, а также 

раскрыты направления совершенствования управления процессом денежного обращения в 

России. 

Ключевые слова: денежное обращение, наличное и безналичное обращение, инфляция, 

ключевая ставка, финансовая стабильность. 
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Abstract. This article discusses the theoretical characteristics of money circulation in the 

Russian Federation. The factors influencing cash and non-cash circulation are determined. An analysis 

was made of cash and non-cash money in the money supply of the Russian Federation and changes in 

the growth rates of cash and non-cash money. The main problems of monetary circulation and the 

monetary system are presented, as well as directions for improving the management of the monetary 

circulation process in Russia are disclosed. 

Keywords: money circulation, cash and non-cash circulation, inflation, key rate, financial 

stability. 
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ФИНАНСОВЫХ РЕСУРСОВ ПРЕДПРИЯТИЯ 

 

Аннотация. В статье рассматривается значение и виды применяемой на предприятии 

организационной культуры. Автором установлено, что организационная культура оказывает 

непосредственное воздействие на изменение финансовых ресурсов предприятия.  
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ВЛИЯНИЕ МОТИВАЦИИ НА ПРЕСТИЖ ТРУДА ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 

ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ  

 

Аннотация. Статья посвящена повышению престижа преподавателя высшего 

учебного заведения через систему мотивации. В основе мотивации преподавателя лежит 

материальное стимулирование. Обобщены представления отечественных авторов о 

необходимости материального стимулирования работников ППС с целью повышения 

престижа преподавателя высшего образования. Представлены критерии престижа профессии. 

Одним из важных критериев выступает доход.  

Приведена структура и источники оплаты труда. Представлена авторская модель 

распределения учебной нагрузки. Рассмотрен порядок формирования фонда оплаты труда 

профессорско-преподавательского состава и составление штатного расписания. Авторами 

предложен механизм формирования должностных окладов. Представлен алгоритм выбора 

деятельности. 

Ключевые слова: мотивация, престиж, материальное стимулирование, штатное 

расписание, оплата труда, должности, преподаватель, критерии. 
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INFLUENCE OF MOTIVATION ON THE PRESTIGE OF WORK  

OF HIGHER SCHOOL TEACHERS 

 

Abstract. The article is devoted to increasing the prestige of a teacher of a higher educational 

institution through a system of motivation. At the heart of the teacher's motivation is material 

incentives. The ideas of domestic authors about the need for material incentives for teaching staff in 

order to increase the prestige of a higher education teacher are summarized. The criteria for the 

prestige of the profession are presented. One of the important criteria is income. 

The structure and sources of remuneration are given. The author's model of teaching load 

distribution is presented. The procedure for the formation of the wage fund of the teaching staff and the 

preparation of the staffing table are considered. The authors propose a mechanism for the formation of 

official salaries. The activity selection algorithm is presented. 

Keywords: Motivation, prestige, financial incentives, staffing, remuneration, positions, 

teacher, criteria. 
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МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПОДХОДЫ К ИДЕНТИФИКАЦИИ 

РЕСУРСНОГО ПОТЕНЦИАЛА РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

СИСТЕМЫ: ТАКСОНОМИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ 

 

Аннотация. Понятие региона, часто использующееся в современной экономической 

литературе, трудно определить однозначно. С одной стороны, он применяется для обозначения 

разных пространственных масштабов. В классическом понимании, регион – фрагмент земли 

определенного предназначения. Напротив, в экономической науке понятие региона означает 

социально-пространственную систему, выделенную из окружающей среды в силу определенной 

экономической специфики. На региональное неравенство влияют как длительные процессы, так 

и те, которые связаны с современностью (например, спонтанные факторы, такие как 

миграция, или плановые факторы, такие как торможение изменения сельскохозяйственной 

структуры). Важным является проверка факторов, влияющих на региональное развитие, их 

мониторинг и быстрое реагирование на негативные последствия возникающих социально-

экономических изменений. Таким образом, в экономических исследованиях развитие региона 

изучается с точки зрения его социального, экономического развития или с точки зрения 

экологических аспектов, удовлетворенности качеством жизни населения и развития 

социального капитала. Цель данной статьи – представить различия в методологических 

подходах к идентификации ресурсного потенциала региональной экономической системы на 

примере таксономического анализа. В статье используются такие методы исследования, как 

анализ литературы, описательно-аналитический метод и критический анализ.  

Ключевые слова: региональная экономика, ресурсный потенциал региона, методология 

таксономического анализа.  
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METHODOLOGICAL APPROACHES TO THE IDENTIFICATION  

OF THE RESOURCE POTENTIAL OF THE REGIONAL ECONOMIC 

SYSTEM: TAXONOMIC ANALYSIS 

 

Abstract. The concept of a region, often used in modern economic literature, is difficult to 

define unambiguously. On the one hand, it is used to denote different spatial scales. In the classical 

sense, a region is a fragment of land of a certain purpose. On the contrary, in economics, the concept of 

a region means a socio-spatial system isolated from the environment due to certain economic specifics. 

Regional inequality is influenced by both long-term processes and those related to modernity (for 

example, spontaneous factors such as migration, or planned factors such as inhibition of changes in 

agricultural structure). It is important to check the factors affecting regional development, their 

monitoring and rapid response to the negative consequences of emerging socio-economic changes. 

Thus, in economic research, the development of a region is studied from the point of view of its social, 

economic development or from the point of view of environmental aspects, satisfaction with the quality 

of life of the population and the development of social capital. The purpose of this article is to present 

differences in methodological approaches to the identification of the resource potential of the regional 

economic system by the example of taxonomic analysis. The article uses such research methods as 

literature analysis, descriptive-analytical method and critical analysis.  

Keywords: regional economy, resource potential of the region, methodology of taxonomic 

analysis. 
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РАЗВИТИЕ УПРАВЛЕНЧЕСКИХ НАВЫКОВ И КОМПЕТЕНЦИЙ  

ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОГО УПРАВЛЕНИЯ ПРОЕКТАМИ В ОСОБЫХ 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЗОНАХ РОССИИ  

 
Аннотация. Цель работы – систематизация особенностей менеджмента и 

управленческих навыков и компетенций, необходимых для эффективного управления проектами 

в особых экономических зонах (ОЭЗ) России. В основе исследования лежит системный анализ 

практической деятельности российских территорий опережающего развития и анализ научной 

литературы. Подчеркивается важность комплексного подхода к развитию управленческих 

навыков и компетенций и предлагается ряд мер для достижения этой цели.  

В статье перечислены особенности управления проектами в ОЭЗ, которые 

определяются специфическими условиями и требованиями свободной зоны развития; причины 

неудач при реализации проектов в ОЭЗ; классификация управленческих навыков и компетенций; 

способы и методы повышения квалификации руководящего состава. Особое внимание уделяется 

уникальному механизму развития управленческих навыков и компетенций – гибкому управлению 

проектами на основе Agile-методологии. 

Ключевые слова: особая экономическая зона, свободная экономическая зона, 

управление, проект, навык, компетенция, эффективность, риск, гибкая методология 

разработки. 
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DEVELOPMENT OF MANAGERIAL SKILLS AND COMPETENCIES  

FOR EFFECTIVE PROJECT MANAGEMENT IN SPECIAL ECONOMIC 

ZONES OF RUSSIA 

 

Abstract. The purpose of the article is to systematize the features of management and 

managerial skills and competencies necessary for effective project management in the special economic 

zones (SEZ) of Russia. The study is based on a systematic analysis of the practical activities of the 

Russian territories of advanced development and analysis of scientific literature. The importance of an 

integrated approach to the development of managerial skills and competencies is emphasized and a 

number of measures are proposed to achieve this goal.  

The article lists the features of project management in the SEZ, which are determined by the 

specific conditions and requirements of the free development zone; reasons for failures in the 

implementation of projects in the SEZ; classification of managerial skills and competencies; ways and 

methods of advanced training of management staff. Particular attention is paid to a unique mechanism 

for the development of managerial skills and competencies – flexible project management based on the 

Agile software development methodology. 

Keywords: special economic zone, free economic zone, management, project, skill, 

competence, efficiency, risk, agile software development. 
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ЦЕЛИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ, ВЛИЯЮЩИЕ  

НА СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ В РЕГИОНАХ РОССИИ 

 

Аннотация. Основными проблемами устойчивого развития российского регионов 

являются: глобальные экономические проблемы, несовершенная система управления, 

организационные проблемы, экономические санкции, недостаточная и эффективная система 

обмена информацией между органами власти (федеральными и региональными). 

Метод оценки целей устойчивого развития регионов России, основанный на Глобальной 

повестке дня в области устойчивого развития на период до 2030 года, выявил серьезные 

пробелы в российской законодательной базе на региональном уровне. 

Стратегия экономического развития региона требует планирования и четкой 

структуры реализации мероприятий. С этой целью предполагается совершенствование 

стратегического планирования в социальной и экономической сферах деятельности регионов. В 

частности, необходимо учитывать их специфику, а также разработать универсальные 

алгоритмы действий и методические положения. 

Ключевые слова: цели устойчивого развития, регион, стратегическое планирование, 

прогнозы, программы, государственное и муниципальное планирование, социально-

экономическое развитие. 

 

 

 

© Пресняков В.М., Боброва Е.А., Преснецова В.Ю., Абашин В.Г., 2023 



Экономические и гуманитарные науки 

№ 4(375) 2023 28 

Presnyakov Vadim Mikhailovich 

Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education «Russian Presidential Academy of National 

Economy and Public Administration» - Central Russian Institute of Management, postgraduate student of the 

Department of Economics and Economic Security 

302028, Orel, st. October, 12, e-mail: vadim1024@rambler.ru 

 

Bobrova Elena Alexandrovna 

Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education «Russian Presidential Academy of National 

Economy and Public Administration» - Central Russian Institute of Management, Doctor of economic sciences, 

Associate Professor, Professor of the Department of Economics and Economic Security 

302028, Orel, st. October, 12, e-mail: bobrova77@bk.ru 

 

Presnetsova Victoria Yurievna 

Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education «Orel State University named after I.S. Turgenev», 

Candidate of engineering sciences, Associate Professor, Associate Professor of the Department of Information Systems 

and Digital Technologies 

302026, Orel, Komsomolskaya str., 95, e-mail: alluvian@mail.ru 

 

Abashin Valery Gennadievich 

Federal State Educational Budgetary Institution of Higher Education «Financial University under the Government of 

the Russian Federation», Candidate of engineering sciences, Associate Professor, Associate Professor of the 

Department of Data Analysis and Machine Learning 

125167, Moscow, Leningradsky prospect, 49/2, e-mail: valeriy@abashin.ru 

 

SUSTAINABLE DEVELOPMENT GOALS AFFECTING STRATEGIC 

PLANNING IN RUSSIAN REGIONS 

 
Abstract. The main problems of sustainable development of the Russian regions are: global 

economic problems, imperfect management system, organizational problems, economic sanctions, 

insufficient and effective system of information exchange between authorities (federal and regional). 

The method for assessing the goals of sustainable development of Russian regions, based on 

the Global Agenda for Sustainable Development until 2030, revealed serious gaps in the Russian 

legislative framework at the regional level. 

The strategy for the economic development of the region requires planning and a clear 

structure for the implementation of activities. To this end, it is planned to improve strategic planning in 

the social and economic spheres of the regions. In particular, it is necessary to take into account their 

specificity, as well as to develop universal algorithms of actions and methodological provisions. 

Keywords: sustainable development goals, region, strategic planning, forecasts, programs, 

state and municipal planning, socio-economic development. 
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ВОСПРОИЗВОДСТВО ТРУДОВОГО ПОТЕНЦИАЛА 

ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 

 

Аннотация. Цель исследования – установить особенности воспроизводства трудового 

потенциала промышленного сектора экономики в условиях формирования нового формата его 

развития, ориентированного на интенсификацию, инновационно-техническую и цифровую 

трансформацию производственной деятельности.  

Научная новизна состоит в установлении нового функционального потенциала, а 

также условий и факторов, влияющих на процессы воспроизводства трудового потенциала в 

промышленности в новых условиях экономического развития. Рассмотрены особенности 

формирования экономических отношений на каждой стадии процесса воспроизводства 

трудового потенциала промышленных предприятий.  

Результаты исследования могут быть использованы для совершенствования практики 

управления персоналом в промышленном секторе экономики, разработки инновационно-

инвестиционных программ развития промышленности. 

Ключевые слова: трудовой потенциал, человеческий капитал, воспроизводство 

трудового потенциала, трудовые отношения, промышленное производство. 
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REPRODUCTION OF THE LABOR POTENTIAL OF INDUSTRIAL 

ENTERPRISES 

 

Abstract. The purpose of the study is to establish the features of the reproduction of the labor 

potential of the industrial sector of the economy in the conditions of the formation of a new format of its 

development, focused on the intensification, innovative, technical and digital transformation of 

production activities.  

Scientific novelty consists in the establishment of a new functional potential, as well as 

conditions and factors affecting the processes of reproduction of labor potential in industry in the new 

conditions of economic development. The features of the formation of economic relations at each stage 

of the process of reproduction of the labor potential of industrial enterprises are considered.  

The results of the study can be used to improve the practice of personnel management in the 

industrial sector of the economy, the development of innovation and investment programs for the 

development of industry. 

Keywords: labor potential, human capital, reproduction of labor potential, labor relations, 

industrial production. 
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ГЛОБАЛИЗАЦИЯ И ВОЗДЕЙСТВИЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВЛИ 

НА СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО И ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

 
Аннотация. В данной статье рассмотрены вопросы о том, что представляет из себя 

глобализация, и какое влияние она оказывает на отрасль сельского хозяйства, которая 

обеспечивает продовольственную безопасность в стране. Также поднимается вопрос о влиянии 

глобализации на международную торговлю, которая также оставляет свой отпечаток как на 

экономике в целом, так и на сельском хозяйстве в частности. 

Ключевые слова: глобализация, сельское хозяйство, продовольственная безопасность, 

торговля, международная торговля, конкуренция. 
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Abstract. This article discusses the questions of what globalization is and what impact it has 

on the agricultural sector, which ensures food security in the country. The question is also raised about 

the impact of globalization on international trade, which also leaves its mark on the economy in 

general, and on agriculture in particular. 

Keywords: globalization, agriculture, food security, trade, international trade, competition. 
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